



Les Echos du GEFZ~

Bulletin d'information en ligne du
Grand Ecosystème Fonctionnel de Zakouma

Mars - Juin 2023 N°2



Copyright © IUCN 2023



ONG MOUSTAGBAL
Honnêteté - Solidarité - Volonté



Vers l'atteinte de nos objectifs...



Dans le cadre du projet « Appui au développement et à la mise en œuvre d'un modèle concerté et intégré de conservation du Grand Écosystème Fonctionnel de Zakouma (GEFZ) », le trimestre Avril-Juin 2023, outre les activités planifiées, a été marqué par une forte implication du bureau régional UICN pour l'Afrique Centrale et Occidentale : le PACO.

Il faut dire ici qu'il s'est agi de 4 missions dont les objectifs ont été : (i) la capitalisation des acquis du projet ; (ii) le renforcement des capacités et (iii) la durabilité des résultats.

A cet effet, on peut notamment citer, la participation du chef de projet à la retraite stratégique du PACO, qui a permis au chef d'avoir une vue globale et panoramique du programme quadriennal de l'UICN pour la période 2021-2024 [programme de l uicn 2021 2024 1.pdf](#) et de contribuer

significativement au cadre stratégique 2030 du PACO, en prenant en compte les spécificités du Tchad et des zones arides et/ou semi arides ;

On peut encore citer le voyage d'échange de la chargée de communication du projet, aux fins de renforcer ses capacités en administration Web, qui a permis entre autre, la création d'une page web du projet dans le site de l'UICN et son animation future ;

Enfin, une mission de renforcement des capacités, de l'UICN - PACO en direction de l'équipe du projet et des parties prenantes sur la conciliation *biodiversité et développement durable*. Cette mission qui a aussi pris en compte les organisations bénéficiaires, a quant à elle, permis de renforcer les aspects de durabilité des financements des AGR. Au terme de cette mission, un tableau récapitulatif des réponses apportées aux recommandations de l'évaluation à mi-parcours a été dressé et nous a permis de nous rendre compte, que malgré les difficultés, nous gardons le cap.

Bien sûr ces activités n'ont en rien freiné la mise en œuvre de la planification du projet, et comme par le passé, ce 2ème numéro de notre News Letter, vous donnera un aperçu des activités mises en œuvre, aussi bien par la coordination du projet que par les organisations Membres du consortium.

Bonne lecture

NDOMASSAL Kainder Néhémie, Chef Projet APEF-GEFZ
nehemie.ndomassal@iucn.org

Liwi- Aboudeia : Formation sur les techniques de transformation et de gestion durable du Bambou



Photo de famille à l'ouverture de l'atelier



Entre mars et Avril 2023, il s'est tenu un atelier de formation sur les techniques de transformation et de gestion durable du Bambou à Liwi dans le Département d'Aboudeia.

L'objectif global de cette formation était de contribuer à la gestion durable des sites de production de bambou à travers le transfert des compétences techniques pour l'amélioration des revenus des exploitants.

Cet atelier a regroupé une vingtaine de participantes venues des quatorze (14) villages du Département d' Aboudeia à savoir : Liwi,

Dougne-Hougoune, Dougne-Algabba, Tamaram, Bogame, Tarh, Koumra, Kamour, Assafa, Dagour, Klintcho, Amdamagnan, et Agrap.

Placé sous l'égide du Secrétaire Général de la Province, représentant le Gouverneur du Salamat, l'atelier a vu la participation de plus de 300 personnes dont une centaine de femmes.

Il est à noter que la formation a duré vingt (20) jours, du 22 mars au 10 avril 2023. Ledit atelier a été animé par deux experts venus du Cameroun.

DITCHO AZINA SANGA, Assistant Technique Biologiste -
ditchoazina@gmail.com

Liwi- Aboudeia : Amélioration des revenus des artisans par la transformation et la valorisation du bambou



Le récent atelier de formation sur la transformation et la valorisation du bambou qui été animé par deux experts venus du Cameroun a vu la participation de vingt-huit (28) apprenants venus des quatorze (14) villages du Département d'Aboudeia à savoir.

Cet atelier a permis aux participants d'appliquer les connaissances à travers des exercices pratiques et des travaux de groupe.

Au total quatorze (14) modules de formation ont été dispensés dont on peut citer : (i) Introduction sur les différentes espèces de bambou et ses utilisations ; (ii) développement d'une pépinière et propagation du bambou ; (iii) traitement du bambou ; (iv) transformations des chaumes...

Au terme de cet atelier, les 28 artisans ont reçu des connaissances sur l'importance socio-économique et environnementale du bambou ; ils ont en outre été dotés des compétences techniques, en qualité de formateur dans la valorisation des tiges de bambou ; ces artisans sont outillés pour l'exploitation et la gestion durable de bambou et compétents pour la fabrication des meubles divers.

Des recommandations ont cependant été formulées aux fins de s'assurer de la durabilité des connaissances et compétences acquises dont : (i) Il est recommandé au projet APEF-GEFZ de faire le suivi des apprenants, dans le but d'avoir un retour après mise en application des formations afin qu'ils soient effectivement opérationnels ; (ii) Organiser une visite d'échanges des apprenants au siège de INBAR à Yaoundé afin de renforcer davantage leurs capacités ; (iii) Acheter quatre (4) tricycles aux participants afin de faciliter la récolte et le transport du bambou du site jusqu'à l'atelier ; Mettre en place une unité pilote bien équipée de transformation du bambou pour la bonne pérennisation des acquis .

DITCHO AZINA SANGA, Assistant Technique Biologiste -
ditchoazina@gmail.com

Mission conjointe de suivi des activités dans le Moyen Chari.



Photo de famille après visite de civilité, avril 2023

Une délégation de suivi composée du service FED, APEF coordination nationale, la Direction des Aires Fragiles et Protégées (DFAP) et la coordination du Consortium UICN a eu lieu dans la province du Moyen Chari en avril dernier.

Cette mission avait 2 principaux objectifs : (i) faire le bilan des réalisations des activités, et (ii) évaluer le niveau d'exécution du budget par les organisations du Consortium. Par ailleurs la délégation a revisité les activités mises en œuvre et a échangé avec les services déconcentrés de l'Etat sur leur collaboration en rapport avec l'exécution des activités sur le terrain. Il s'agit notamment des services du Comité Provincial d'Action ; du Comité Départemental d'Action et des bénéficiaires.

Les membres de la mission ont été reçu par le Directeur Cabinet du Gouverneur du Moyen Chari à la date du 01 avril 2023 à effet de recueillir de cette personne ressource, les contributions nécessaires des services du Gouvernement.

SOTOUKSI Odette- odette.sotouksi@iucn.org

Rencontre avec le comité technique du CPA du Moyen Chari.



Photo de famille avec le CPA, avril 2023

Une rencontre d'échange avec le Comité Technique du Comité Provincial d'Action du Moyen-Chari a eu lieu le 01 avril 2023 dans le cadre de la mission conjointe de suivi des activités appuyées par le projet. Les points abordés ont porté notamment sur la

présentation du programme APEF et la collaboration de la coordination UICN avec les acteurs locaux dans la mise en œuvre des activités. La présentation du Programme APEF a été faite par le Responsable suivi évaluation. Cette présentation a mis l'accent sur l'objectif principal du projet APEF et ses objectifs par zones d'interventions. Cette présentation a été suivie de questions d'échanges nourris qui ont permis une meilleure appropriation des enjeux.

En ce qui concerne la collaboration du projet avec le CPA, on note qu'elle est bonne, les membres du CPA sont activement impliqués dans les activités à travers le suivi sur le terrain, les formations thématiques dont ils ont déjà bénéficié. Des perspectives d'appui au CPA sont aussi en cours à l'instar d'appui matériel dont les critères d'acquisitions sont bien définis. Ont pris part à cette rencontre quelques services déconcentrés (Délégation de l'agriculture, environnement etc.) et la délégation de la mission (Service FED, APEF, DFAP, UICN et ADES).

SOTOUKSI Odette- odette.sotouksi@iucn.org

Rencontre avec le CDA à Kyabé dans le cadre de suivi de la mise en œuvre des activités du projet APEF-Zakouma



Photo de famille après échanges avec le CDA, Kyabé

Les échanges avec le CDA ont eu lieu le lundi 4 avril 2023 à Kyabé. Les points abordés ont été entre autres : la présentation du Programme APEF et la collaboration du projet avec les acteurs locaux. Une brève présentation du programme APEF a été faite,

suivi des questions réponses. De ces échanges on retient que le projet collabore effectivement avec les acteurs locaux dans le Moyen-Chari à travers les différentes activités mise en œuvre. Cependant les membres du comité technique présents à la réunion ont déploré la non présence effective des membres du CDA dans les formations ou ateliers initiés quelques fois par le projet du fait que les nombres de participants invités sont souvent précisés dans les invitations. Selon eux, cette façon de faire limite la chance aux autres de bénéficiaires de certaines formations pertinentes de prendre part aux réunions. Le CDA a émis des besoins en formation et les thématiques seront identifiées par ce dernier afin que le projet lui apporte un appui.

SOTOUKSI Odette
odette.sotouksi@iucn.org

Suivi des activités des bénéficiaires à Boum Kébir.



Echanges l'ILOD, l'un des bénéficiaires du projet, avril 2023

Du 05 au 06 Mai 2023, une mission composée des Services FED, APEF, DFAP, UICN et ADES a rencontré successivement l'ILOD, le groupement féminin "Wirou", le groupement mixte "Naaka", le groupement masculin Djokinohé du village Souka-Kabir et les deux (02) faîtières nouvellement mises en place par le projet. Les faîtières mises en place concernent le miel et le balanites. Les échanges avec les différents bénéficiaires ont été axés sur les appuis multiples du projet (appui financier, renforcement des capacités et suivi des activités sur le terrain).

Des conseils et orientations ont été donnés par la mission afin de bien comprendre le fonctionnement des faîtières et réussir aux

Objectifs fixés et aussi aux autres bénéficiaires pour la réussite de la mise en œuvre de leurs différentes activités.

Quelques recommandations ont été faites à la fin de la mission par les partenaires à l'endroit de la coordination

UICN à savoir Former la faîtière mise en place sur les secteurs retenus (miel, balanites) ; former les membres de l'ILOD sur les techniques de pêche ; réviser les conventions des zones de mise en défens halieutiques et engager le processus d'élaboration de la charte intercommunautaire de Boum Kébir.

SOTOUKSI Odette
odette.sotouksi@iucn.org

Barh-Azoum : formation des artisans en maroquinerie



Du 16 au 26 Mars 2023 s'est tenue une formation des artisans en maroquinerie dans le département de Barh-Azoum à Am-Timan ; 50 participants venus de différentes localités du département ont pris part à cette formation.

Cette formation a débuté le 16 mars 2023 avec une cérémonie d'ouverture au centre de lecture et d'animation culturelle (CLAC) par le délégué de la culture, des Arts et de tourisme du Salamat et Le chef de projet. Ce dernier a rappelé aux participants, les objectifs du projet et situé le contexte de cette formation avec son intérêt pour les participants. Avant de déclarer ouverte la formation des artisans en maroquinerie, le délégué de la culture, des Arts et de tourisme du Salamat a rassuré aux participants du soutien de son département et exhorte l'UICN à élargir les opportunités de cette formation en faveur des bénéficiaires.

Après la cérémonie d'ouverture au CLAC, la formation pratique s'est déroulée dans un verger situé à la sortie de la ville d'Am-Timan.

Les 10 jours de formation ont permis aux participants d'acquérir plusieurs techniques pour la production des œuvres en cuir tel que la fabrication des sacs (homme et femme) en cuir ; la fabrication de différentes marques de porte feuilles ; des ceintures ; des sandales ; Les enveloppes des coussins...



Babakar Ousman Ahmat,
 Animateur du projet UICN-APEF,
ousmanahmat.babakar@iucn.org

Mission de suivi et évaluation de l'utilisation de la première tranche des fonds AGR aux groupements dans le département de Lac Iro.



Mission de suivi/Echanges avec les membres du groupement WIROU | Boum-Kebir, 12-03-2023

Une mission de suivi des organisations de base (groupements) mettant en œuvre des activités génératrices de revenus a eu lieu du 11 au 14 mars 2023. Au total vingt-quatre (24) groupements bénéficiaires de la première tranche des fonds AGR et installés dans neuf (09) villages de la sous-préfecture de Boum-kebir (province du Moyen Chari) ont été visités. Cette mission a été

organisée conjointement avec les partenaires des services techniques déconcentrés de l'Etat composés de : un technicien ANADER, un inspecteur faune, un chef de sous-secteur pêche, le chef de canton et le président de l'ILOD.

L'objectif de cette mission visait d'une part, à suivre et évaluer le niveau d'exécution de la première tranche des fonds AGR octroyés aux vingt-quatre (24) groupements et d'autres part déclencher la deuxième tranche à ceux qui seraient jugés viables par le comité de suivi. A l'issue de cette mission, l'équipe de suivi a fait les observations et recommandations suivantes :

- 18 groupements ayant remplis les conditions de mise en œuvre de leurs AGR sont déclarés viables pour recevoir leur deuxième tranche ;
- 05 groupements sont jugés moins performants dans la gestion de leurs ressources. A cet effet, ils seront suivis et encadrés pour un temps avant de déclencher leur deuxième tranche ;
- 01 groupement bénéficiaire d'un moulin à céréales qui a été financé à 100% à la 1^{ère} tranche doit continuer à être suivi et orienté dans ses activités.

NENDEIDJIO Henry henry.nendeidjio@iucn.org

Visite d'échange et de renforcement des capacités en Web management et animation des réseaux sociaux



Séance de travail sur l'administration du site web, Yaoundé, mai 2023

Une mission de renforcement des capacités de la responsable de communication du projet APEF-Zakouma a été effectuée du 03 au 12 mai 2023 au programme UICN-Cameroun.

L'objectif global de cette mission était d'outiller la responsable de communication du projet, des différentes techniques d'animation du site

web et l'administration de celui-ci afin d'améliorer la communication du projet avec toutes les parties prenantes. Cette visite d'échanges a permis de créer une page Web du projet « Appui au développement et à la mise en œuvre d'un modèle concerté et intégré de conservation du Grand Écosystème Fonctionnel de Zakouma (APEF-GEFZ) » dans le site web IUCN. Cette page créée est l'espace dédié à l'animation en contenus et publications des acquis du projet. Ont pris part aux différentes échanges Eva PAULE MOUNZON Responsable Communication UICN- Programme de l'Afrique Occidentale et Centrale (PACO); Sophia Apostolia Webmaster - Global Communications de l'UICN et la Responsable Communication à l'UICN pour le projet APEF/Zakouma. Le draft de la stratégie de communication du projet APEF-GEFZ a été également revu lors de cette mission et sa validation est en cours.

A la sortie des échanges quelques recommandations ont été faites entre autres : Assurer la mise à jour de la page web du projet ; Publier tous les apports du projet en s'assurant que ceux-ci soient travaillés en amont par des infographes ; Continuer à faire le suivi du montage du 2^{ème} numéro de la News letter du projet - APEF/Zakouma et faire valider la stratégie de communication du projet par les parties prenantes.

SOTOUKSI Odette- odette.sotouksi@iucn.org

Atelier de planification trimestrielle des activités du projet APEF-Zakouma



Photo de famille après l'officialle de l'atelier, N'Djaména, mai 2023

L'atelier de planification trimestrielle des activités du projet a eu lieu du 01 au 03 mai 2023 à Ndjamen. L'objectif de cet atelier visait à faire le bilan des activités du trimestre passé et planifié les activités du prochain trimestre.

Cet atelier a réuni au total 26 participants dont une femme et composé de l'équipe technique du projet, les membres du consortium, le chargé du programme UICN – PACO basé à Yaoundé et les partenaires techniques. Pendant trois jours, les participants ont mené des travaux axés sur le bilan des activités trimestrielles passées et la planification du trimestre à venir.

Cet atelier de planification des activités entre dans le cadre du résultat 4 et de l'activité A41 du projet "Participer aux réunions statutaires du programme (comités de suivi opérationnel, comités de suivi de coordination régional, conseil de gestion GEF et les différents comités de gestion des APs)".

A l'issu des échanges, des recommandations ont été faites au consortium entre autres : d'accélérer le processus d'acquisition des matériels et équipements et leurs installations sur le terrain ; mettre en œuvre à temps les activités planifiées etc.

SORONANG Julien soronang.julio@gmail.com

Renforcement des capacités des acteurs locaux en développement territorial, en gestion concertée et intégrée



Photo de famille après l'ouverture de l'atelier, Aboudeia

L'ONG ADOP (partenaire de mise en œuvre du projet APEF-Zakouma) a organisé du 22 au 23 février une formation en suivi-évaluation au profit des acteurs locaux (CDA, OSC etc.). Cette formation a eu lieu dans la salle de réunion du district d'Aboudeia et a regroupé treize personnes dont deux femmes.

Deux jours durant, les participants de différents services déconcentrés de l'Etat et ceux représentant les producteurs ont été outillés en techniques de suivi, évaluation, planification, élaboration et suivi du cadre logique, suivi des indicateurs, gestion axée sur les résultats, parties prenantes, extrants, réalisations, etc.

Abderahim Abdoulaye Hassan

abderahim_abdoulaye@yahoo.fr

Ateliers de renforcement des capacités techniques de l'équipe du projet et des parties prenantes sur l'intégration de la conservation de la biodiversité dans le développement durable.



Photo de famille après l'ouverture de l'atelier, Mongo, mai 2023

Deux ateliers de renforcement des capacités techniques de l'équipe de mise en œuvre et des parties prenantes au projet APEF Zakouma ont lieu respectivement du 17 au 19 mai à Am-Timan et du 22 au 24 mai 2023, à Mongo. L'objectif global de ces deux ateliers consistait à renforcer les capacités des participants sur l'intégration de la conservation de la biodiversité dans le développement.

Au total 98 personnes dont 06 femmes ont pris part à ces deux ateliers, qui ont été lancés et clôturés par les autorités administratives respectives des deux provinces. Ces ateliers sont marqués particulièrement par la participation des autorités administratives et traditionnelles, les membres de CPA du Guéra et des CDA, les représentants des ONG partenaires, les représentants des organisations de la société civile et l'équipe du consortium (UICN, MOUSTAGBAL, ADES, Sahel-Edodev et ADOP).

À la fin de cette formation, 87% des participants ont déclaré connaître le lien entre la biodiversité et le développement, alors que l'évaluation initiale des participants avant la formation a montré que seulement 27% des participants pouvaient établir ce lien. Ainsi, donc cette formation a apporté un grand changement en termes de connaissances de l'équipe du projet et des acteurs locaux dans le domaine de la conservation, des moyens d'existence, du développement local territorial et de la capitalisation.

NENDEIDJIO Henry henry.nendeidjio@iucn.org